

LA PROVINCIA

PERIÓDICO LIBERAL

AÑO III

Precios de suscripción.
En Castellón.—Un mes, 3 rs.—Tres meses, 9 rs.—Ses meses, 16 rs.—Un año, 30 rs.—Si se pide por correo, se añade el coste del transporte.
En el extranjero.—Los últimos precios con el aumento que el timbre reclama.
Retenciones y Admisión de Medios.

Domingo 29 de octubre de 1882.

Se publica los jueves y domingos de cada semana.

Anuncios.

Los suscritores.—En la cuarta página, 5 céntimos de pe-eto lico. Retenciones, á precios convencionales.—Defunciones y aniversarios, 10 rs. uno.
Los no suscritores.—En la cuarta página, 10 céntimos de pe-eto lico. Retenciones, á 1 r. si son de funciones y aniversarios 1 r. un

Núm. 242



R. I. P.

A las cinco y media de la tarde del lunes 30 de los corrientes, dará comienzo en la capilla de la parroquia de Santa María el rosario en sufragio del alma de

D. VICENTE PORTALÉS SUBIRATS

Durante el novenario, las misas que á las diez se celebren en dicha iglesia, serán por el eterno descanso del finado.

Sus hijos, hijo político y nietos, suplican á los amigos á quienes involuntariamente no se les haya pasado escueta, se sirvan encomendarle á Dios y asistir á dichos actos religiosos, de lo que recibirán especial favor.

33 ENMEDIO **SINGER** ENMEDIO 33

MÁQUINAS

PARA COSER

á 10 rs. semanales

sin aumento ni adelanto alguno

ENMEDIO, 33

CASSELLON

Los cosecheros de

naranja que quieren remitir ésta de su cuenta á los mercados de Francia é Inglaterra, pueden dirigirse, si lo desean, á Francisco Pachés Plá, habitante en la calle Mayor, número 112, de esta ciudad, quien por el módico precio de diez céntimos de peseta por caja, se encargará de la confección de dicho fruto y de las demás operaciones necesarias hasta su venta, y entregará á los interesados los adelantos de costumbre.

[Lo que contestaría el general.

A los señores del margen
Muy señores míos aunque no correligionarios: He recibido varias epístolas de ustedes desde que he iniciado la formación de la izquierda dinástica, y congratúlome de la abnegación y patriotismo con que se ofrecen coadyuvar al triunfo de mi política, sin que por sus esfuerzos deseen recompensa alguna, merced, ni nombramiento. Todo por la patria y por la libertad dicen ustedes con levantado civismo y sube de punto mi satisfacción al encontrar políticos tan desinteresados, que asociándose siempre á todo movimiento liberal no han gustado jamás las dulzuras del poder, y si los martirios del patriota que se sacrifica por tan noble causa. Algunos de sus nombres no tan solo me son desco-

cidos, sino que han sonado ya gratamente en mis oídos siempre que la santa causa del progreso ha estado en peligro.

Recuerdo que un Polo no sé si el ártico ó el antártico, figuraba ya mucho al lado del duque de la Victoria y compartía con él las amarguras del destierro en aquellos tiempos nefastos para la libertad en que el general Narvaez y el partido moderado ejercieron durante once años la más cruel de las tiranías. ¿Quién mandaba en esa provincia durante tan omniñoso período histórico? ¡Ah! no sería ciertamente el señor Polo de Bernabé, viejo progresista de abelengo, demócrata hasta la médula de los huesos, inflexible en sus opiniones, que ha mantenido siempre con una rigidez estoica sus convicciones radicalas. El partido moderado de la provincia de Castellón, ha tenido en él su mayor enemigo, y son inauditos los esfuerzos por él practicados para contener la reacción poniéndose al lado del duque de Valencia, del marqués de Miraflores y de Bravo Murillo, que juntos organizaron y dieron vigor al antiguo partido progresista. ¿Qué extraño es, pues, que hoy desee reverberar sus viejos laureles democráticos y que inflamado su fiero y patriótico corazón, corrientes de entusiasmo progresista le hagan formar en las filas de la izquierda dinástica? ¡Venite ad mí! como diría un dominó, ¡venid á mí, mártir y confesor de la libertad progresista, á gustar sus dulces frutos para vos nunca elegidos! ¡Cuántas persecuciones y destierros! ¡cuántos disgustos y sinsabores habéis sufrido por no poder contener esa sangre espartanista que ha quemado vuestras venas! Los moderados y carlistas de la Plana y del Maestrazgo, enlutarán las banderas de su partido, negro crespon llevarán las juntas del Terso, y por todas partes gritarán jóvenes y ancianos, niños y mujeres ¡Hossana! El antiguo y conocido jefe del partido progresista el redentor, el mártir, el patriota, el ciudadano de Bernabé, se ha afiliado á la izquierda dinástica y la libertad no perecerá en sus manos. Los pueblos mandarán echar al vuelo las campanas de sus parroquias, las dulzainas tocarán el himno del nuncio, y todos los liberales se entregaran á las más sentidas muestras de público regocijo. Se os hará en vida la más bella de la apoteosis, levantándose una estatua al lado del árbol de la libertad y allí sobre un pedestal formado por la constitución de 1845 y 1869, os erguireis apuesto y gallardo, esculpidos sobre vuestra frente los derechos individuales, de los que habeis sido defensor valeroso y constante.

Cánovas os mirará con envidia, Sagasta tendrá celos, y hasta el héroe de Torrejon de Ardoz, se levantará de su tumba admirando vuestros progresos progresistas. En efecto, se necesita tomar tan por lo serio la cosa pública, cual cabe en el inquebrantable carácter del señor Polo, para adherirse á la constitución de 1869 que no votó, y sustituirla por la de 1876 que votó y disolvió, siendo ministro del señor Cánovas del Castillo. Todo esto se comprende perfectamente tan solo con pensar que á la edad provecia de nuestro héroe, no inspiran las pasiones, ni libra el ánimo la ambición desatentada, sino que tranquila y serena la razón y arraigadas profundamente las convicciones por el estudio y la experiencia, un principio de estricta imparcialidad busca los procedimientos científicos que mejor aseguran el éxito en evoluciones políticas tan fundadas y correctas como las del solitario de Villareal. Emulo de todas estas glorias el señor Vicario, su antiguo protegido y discípulo que á su carácter bondadoso, dulce y apacible, reúne el sentimiento de un progreso indefinido por el que siempre se ha desvivido, ha sacrificado los mejores días de su política historia borrando el nombre de Sagasta de sus altares, ha puesto en él el ídolo de la izquierda dinástica, y su concurso es prenda de gran valía y una buena conquista democrática que ciertamente no merecerá atendida su buena voluntad el que se la recuerde en son de censura el haber servido con Polo bajo los ministerios Istúrez, Pacheco, Rucali, Bravo Murillo y Lerundi.

Así que dados estos antecedentes, en esa provincia se desarrollará la izquierda dinástica con un sentido ampliamente radical, teniendo por de pronto la ventaja de liberalizar á los carlistas que forman la miga de la tostada. No ignoro que no hay ahí ningún republicano que se monarquice; pero ¡qué gloria para los que so-

presto de seguir el nuevo progresivo movimiento político, entreguen las varas de alcalde á sus amigos los partidarios de don Carlos con los que viven en amigable consorcio! Seguid, pues, ¡oh! bravos campeones de la libertad, vuestra campaña serranista golpea con la izquierda las escabrosas breñas del Maestrazgo, donde tenéis hoy vuestros partidarios, y juntos moderados, carlistas y ex-cosieros, regenerad, democratizad y restableced la moralidad política de esa provincia tan desgraciada desde que no la domináis vosotros.

X.

Lo que se dice de los republicanos que entran á formar parte de la izquierda dinástica, llega ya á los últimos límites de lo inverosímil, y no lo calificamos de otra manera porque no queremos faltar á las reglas de cortesía, que nos preciamos de mantener siempre.

Eshorabuena que esos señores abandonen sus antiguas creencias, si así lo estiman conveniente; pero háganlo de una vez, sin ambages ni rodeos, y no den pretexto á que si digan de su conducta cosas que surian grandemente risibles, sino fuera sobrado triste el ver á nombres respetables traídos y llevados por las columnas de todos los periódicos, suponiéndoles actitudes y pensamientos que no caben en entendimiento alguno que tenga un adorno de sínóresis.

Del Sr. Moret, por ejemplo, se está diciendo hace días que aconseja á todos sus amigos que tomen resueltamente parte en el movimiento izquierdista; pero que él se queda tan republicano como antes.

Un poco fuerte nos parece la cosa; pero al fin, buena ó mala, eso sería una conducta, si no viniera á ser desmentida por una afirmación hecha por *El Progreso*, el cual declara, al parecer autorizadamente, que el Sr. Martos concurrirá al Gobierno de la izquierda dinástica, así como ha concurrido á su formación con sus leales y desinteresados esfuerzos.

Todavía nos explicamos esto como un maullá á lo lo primero; pero lo que nos explicamos de ningún modo y lo que nos ha hecho perder el hilo que nos guiaba en este intrincado dédalo dinástico-republicano-monárquico-democrático, es lo que á seguida añadía *El Liberal*, á saber: que á pesar de que el propósito (el de concurrir al gobierno de la izquierda) el Sr. Martos no será infiel al voto que le dieron los electores republicanos de Valencia, y que, por lo tanto, conservará en la próxima legislatura la misma actitud política que tenía en el anterior período parlamentario.

Cómo el Sr. Martos hará el milagro de concurrir á un gobierno monárquico y permanecer republicano. Lo podrá explicar... el que usó la manteca.—(Tribuna.)

Los socialistas en Francia.

Segun telegrama de París, resulta que de los documentos cogidos á los principales agitadores de Montceau les-Mines, éstos

En esta imprenta, calle del Medio, 51.

6 REALES 100.

de

estaban en inteligencia con los socialistas rusos.

Entre los papeles, dicen los telegramas, hay varias proclamas incendiarias y el programa de un periódico titulado *El toque de Rebato de Lyon*, cuyo director firmaba con el nombre de «Dinamita.»

A consecuencia de exhortos mandados por el juez instructor de la causa, se han operado ayer nuevas prisiones en varios puntos del Mediodía de Francia.

Parece que la organización socialista era muy vasta, y que sus promovedores intentaban producir simultáneamente motines en todos los grandes centros industriales.

Durante el día de ayer, los tribunales han recibido nuevas declaraciones, desplegando actividad en la formación de las causas.

Para hoy se anuncian huelgas de obreros de diferentes oficios en varias ciudades de Francia.

Segun anuncian los periódicos franceses, el Gobierno está resuelto a obrar con gran energía.

Entre los agitadores de que se han apoderado las autoridades se encuentra el orador anarquista Bordat, redactor del *Estandart revolucionario*. Él era el que hacia llegar a manos de sus cómplices de Montceau las proclamas incendiarias que se fijaban en las puertas de ciertas casas, amenazando de muerte á los habitantes que los arrancarían.

De una carta de París:

«La situación revolucionaria se acentúa cada día.»

El gobierno había recibido noticia confidencial de que la noche última habían llegado a París varios delegados de las Sociedades revolucionarias de la cuenca del Saona y Loira. Esos delegados fueron vigilados de cerca, y á consecuencia de ciertos hechos, verificándose varias prisiones en París, Lyon y Saint-Etienne. Es una verdadera pesca que ha hecho la policía general, y se asegura que el gobierno ha ocupado documentos de los que que se desprende que los motines de la región del Saona y Loira no son sino incidentes de una conspiración más vasta dirigida desde Lyon, Ginebra, Lausana y otros puntos. Es evidente la intervención de la Internacional, y al propio tiempo se ha descubierto la complicidad de los comités de París. Esta ha sido la causa de las prisiones verificadas en la capital.

Los individuos presos son redactores de la *Bataille* y del *Estandart Revolutionaire*, oradores de club, conocidos por la violencia de sus escitaciones, obreros de varias industrias, todos oradores de taller, y socialistas exaltados.

Estas prisiones efectuadas durante la noche han producido alguna impresión; no se esperaba semejante acto de rigor de parte del gobierno, y lejos de haberse tranquilizado el público, está todavía más alarmado, y dice: Para que el gobierno, que dejaba hacer, se haya decidido á obrar y haya desplegado esta rápida energía, es que el peligro ha de ser muy grave y apremiante, y ha de haber adquirido la certeza de que debemos estar muy mal.

Entretanto la vista del proceso contra los acusados de Montceau continúa en Chalons sur Saone, pero sin incidente alguno notable. Los testigos llamados por el tribunal no quieren declarar nada; les tienen espantados las amenazas de muerte de que han sido objeto, y casi todos declaran que no saben nada.

Por otra parte las huelgas se acentúan en París. Ya indiqué á V. la huelga importante de los operarios de muebles tallados y esculpidos. En veinticuatro horas se han cerrado setenta y cinco casas importantes, y se anuncia que van á ser objeto de huelga la mayor parte de las industrias relacionadas con aquella.

Por su parte los tapiceros se niegan resueltamente á seguir trabajando, si no se aceptan las condiciones que indiqué en mi carta anterior, es decir, nueve francos de jornal para todos sin diferencia de mayor ó menor aptitud. Hay en París 3,000 obreros-tapiceros que amenazan cesar en el trabajo sino se acepta dicha condición.

Ya vé V. por todos estos pormenores que no he exagerado al bosquejar nuestra triste situación social, y al anunciar graves acontecimientos para un porvenir inevitable y próximo. Un periódico radical, consignando el fondo de la situación, tiene el valor de decir hoy á nuestros gobernantes: «Los motines que ocurren, no han de sorprender á nadie; se ha quitado el cielo á los desgraciados, y proclaman la tierra.»

Es la crítica sangrienta del régimen y de sus actos desatentados.»

Segun *El Figaro*, la casa Jappy hermanos y compañía de Beaucourt (Haut Rhin francés) ha recibido bajo un sobre timbrado en París, boulevard Beaumarchais, la siguiente carta escrita en caracteres rojos:

AVISO.

«El comité de la Dinamita ordena á los señores Jappy hermanos aumentar el salario de sus operarios un 30 por 100 sin excepción en el término de quince días; de lo contrario, volaremos las fabricas y asesinaremos á los explotadores. Pueden dar parte á toda la policía; no por eso ha de impedirse la ejecución.»

Fabricación de tabacos en los Estados Unidos.

Durante el año fiscal que terminó en 30 de junio de 1882, se han fabricado en los Estados Unidos de la América del Norte, 3.040.975.395 tabacos ó en 61 por habitante, 553.401.328 cigarrillos ó sea 11 por habitante.

Hay que tener en cuenta que una cuarta parte á lo ménos de estos tabacos, se elaboran en aquella república con el nombre y las marcas de las más acreditadas marcas de la Habana.

Solo de la fabrica Hemy Cloy de don Julian Alvarez se fabrican muy cerca de un millón de tabacos cada día.

El corresponsal que tiene en Valencia un diario de Barcelona escribe lo siguiente:

No estrañe V., señor Director, que mis cartas no sean ahora tan frecuentes ni tan extensas: Valencia no da materia á la crónica; todavía se encuentra desanimada; hasta Todos Santos no recobrará la vida y el movimiento.

Después de las tempestades y aguaceros con que se despidió el verano, ha seguido el otoño un curso tranquilo y apacible; así es que prolongan su residencia en el campo las muchas familias que marcharon á los pueblos y las masías, atentas al cuidado de sus intereses, á las exigencias de la salud ó á los campesines gustos.

Entre los placeres que brinda el campo, uno de los más propios de la estación es el de la caza. Los cazadores están contentísimos: la ley que recientemente se dió y el saludable rigor con que la Guardia civil le hace cumplir, ha sido una gran cosa para todos los aficionados al arte cinegético. Desde que la veda es una verdad, banda las de perdices vuelan por todas partes en nuestros montes; las liebres y los conejos se reproducen fecundísimamente en sus tranquilas madrigueras, y los discípulos de San Huberto divierten en grande. Los codornices y las alondras ofrecen cómoda caza en las huertas y los viñedos, á los que no se deciden á trepar á las montañas, y los que estremán el confort encuentran segura diversion en las *paradas* de torcos y pajarillos, donde quedan

prendidos en la liga los inocentes volátiles. La caza mayor es la que falta en nuestras montañas: solamente en las de Millares se dejan ver a gunas manadas de cabras monteses, y es título de gloria para el joven barón, muy á la moda, haber traído, como trofeo de caza, la cornuda testa de uno de estos rumiantes.

Si los cazadores vuelven satisfechos, aun es mayor la satisfacción del positivista propietario, que ha seguido la cuenta de las botas que ha llenado de vino en su bodega, ó las tinajas de aceite. Como ya he dicho á V., las cosechas de secano han sido abundantísimas. Estamos en el período de las *vacas gordas*. ¡Dios lo prolongue, que buena falta hace para reparar las pérdidas de la sequía!

En la ciudad han continuado las aperturas de curso, que son las fiestas propias de octubre. Después de las de la Universidad y del Seminario conciliar, de que ya di cuenta á V., vinieron las de la Academia de Bellas Artes, el Ateneo, Instituto Médico, la Asociación de Católicos, la Juventud Católica, las Escuelas de Artesanos, el Ateneo-Casino Obrero y otros varios centros y sociedades, cada cual con sus respectivos discursos, y muchos de ellos con sus respectivos premios y programas de otros nuevos.

A estas fiestas han sucedido las del centenario de Santa Teresa. Ya se habían celebrado en muchas iglesias con pomposo aparato las del natalicio de San Francisco de Asís: las de la muerte de la seráfica Doctora han sido más solemnes; los oradores sagrados, entre los cuales hay muchos elocuentes y eruditos, han derramado desde el púlpito las raudales de su oratoria, para ensalzar las virtudes de aquella flor del Carmelo. Por cierto que el doctor arzobispo, señor Monescillo, en su sermón predicado en el convento de las monjas de San José, hizo grandes elogios de la piadosa Reina de España, por haber encargado á la señora baronesa de Cortes la recopilación de los pensamientos de la Santa, y de esta ilustre dama valenciana, por lo bien que ha cumplido el encargo.

Los escritores valencianos se han asociado á esta conmemoración: el Ateneo celebró el martes, con este motivo, una sesión solemnísimá, honrada con la presencia y la cooperación del bello sexo. Hubo el correspondiente discurso apologético, se leyeron poesías de la Santa avitense, y se hizo excelente música. La novedad de esta sesión fué que bellas señoritas se encargaron de leer las composiciones poéticas. Hicieronlo bastante mejor que suelen hacerlo los socios del Ateneo, y las poesías, en tan seductores labios gustaron mucho más. También había en aquellos salones una exposición de bellas artes; no muy numerosa, pero algo interesante.

Mañana dedicará otra solemne velada á la Doctora seráfica la Academia de la Juventud Católica.

Apenas pase Todos Santos, abrirá sus puertas el Teatro Principal, donde actuará este año una compañía de ópera italiana. El abono es ya numeroso, y todos se prometen una buena temporada. Estos días se encuentran aquí la famosa gimnasta miss Wanda, que tan aplaudida ha sido en Madrid, y de algunas funciones en aquel coliseo. No ha tenido fortuna en Valencia; el público se ha cansado ya de estas acrobacias, que lucen á la vez sus habilidades y sus formas. Las de miss Wanda hacían pensar en un Hércules femenino; y la fuerza de sus mandíbulas confirma esta idea. A los valencianos, de delicados sentimientos artísticos, por lo general, no podía gustarles ese virago en sus violentos ejercicios. Lo propio de la mujer es la gracia, hasta en la maroma.

El teatro de la Princesa y el de la calle

de Ruzafa no han dado novedades de importancia. Ahora se anuncian dos zarzuelitas del inagotable autor dramático D. Rafael M. Liern, que se encuentra entre nosotros. La primera es de dos maestros valencianos. De otra obra de mayor importancia se ocupa el autor de *La almoneda del diablo*; es la segunda parte de esta famosa comedia de magia. Se titulará *Blasillo*, y parece que su argumento tiene algunas pretensiones.

Hablé á V. de huelga en mi carta anterior, y tengo que insistir en el mismo tema. Sopla el viento de la Internacional, y promueve rebeldías en muchos talleres. A la huelga de los curtidores, ha sucedido la de algunas fabricas de fundición y en la de cerillas fosfóricas del «Globo». Esta terminó pronto. La de los curtidores está en vías de arreglo. Aconsejó el gobernador de la provincia que mediase el señor Garcia Monfort, que preside la junta directiva de los gremios, y este propuso la formación de un jurado mixto compuesto de cuatro fabricantes y cuatro operarios. Aceptada la idea, está funcionando el jurado para arreglar las diferencias. ¿Y si votan los cuatro operarios contra los cuatro fabricantes, como puede suceder muy bien? Se concede voto decisivo el gobernador.

Hé aquí una atribución que no estaba consignada en la vieja ni en la nueva ley provincial, y cuyo ejercicio puede ser delicado y comprometido.

Dejo para lo último lo que suele anteposeerse á todo en España: la policía. La creación de la izquierda dinástica dá que hablar á los que siguen la marcha de la cosa pública. La idea de que el Sr. Martos se inclina á la monarquía cayó como una bomba en la redacción del *Mercantil Valenciano*, uno de los principales y de los más intrasiguentes periódicos democráticos de España. Para evitar que claudique de esa manera—así dicen—el diputado por Valencia, marchó precipitadamente á Madrid el director de aquel periódico; no bastando sus esfuerzos, salió escapado para la corte el Sr. Rios Portilla, llevando la voz de sus electores democráticos de las orillas del Túrria.

Usted sabrá mejor que yo el éxito de estas gestiones.

La indemnización por siniestros en los caminos de hierro.

Muchos y grandes son los abusos que sin cesar se registran uno y otro día por la prensa de toda España, con relación á las empresas de ferro-carriles. Unas veces por pérdida de bultos, otras por fracturas y robos de equipajes, cuando por la conducta grosera de los empleados y siempre por la inutilidad de toda reclamación, las empresas de ferro-carriles se consideran, y en efecto parecen estarlo, autorizadas para tratar al público como mercancía de pequeña velocidad, y á las mercancías como objetos destinados á quemazon ó regalo. No en vano se han formado agencias que se encargan de gestionar toda reclamación del público contra las empresas; pero que ignoramos en gracia de qué varita mágica, esos agentes son perfectamente desconocidos, en ninguna parte se ven sus anuncios, en ninguna estación tienen dependientes, y nada hace sospechar el objeto de su industria: allá ellos y las empresas que se entiendan.

La presencia de una pareja de la Guardia civil en cada furgon, nos recuerda los jeteros que en la Edad media colocaban en la frente de los condenados para hacer imperecedera la pena que se les imponía. Si las Sociedades anónimas pudieran mostrar los sentimientos que á la raza humana distinguen, es indudable que á las em-

presas de los rubor les sold trenes de pasero Pero felizm no sucede y p consajeros y d tarden dob e t para cua quipierdan sus ec parte integran Ejmplo a Aun no hac El Liberal, p ticio: «En el desc algun tiempo viajeros sufric no grave, le o perjuicio de su promesa del g Mates Altas q Madrid, gratu los vinjeros qu motivo del acc cion de Mad reformos se v porte del billet lar una protes cinas de la ca visto desestim modo de perm ¡Qué edifica plo para tanto tolos los días presas de ferr Pero el púb responsable de suerte: si todo lamiento, si la quier pérdida, muertes que o dos ó imprevi de sus emplee perfectamente tantas reclama cuantos son lo es seguro que guardarían co los robos y las tablecería una evitar siniest En e Dos nuevas en escena en sico de la mu y La piedra Pertenece la ese género t moda de que autor Sr. Pe bióla friamem faltaba razon contenido de l sus novelas l que con su e crear, echa la confeccionar s alzarse el telo aparecer en con los cabel y vistiendo u público vea l bueno, muy por el arte ó del mismo mo ñorita Rodrig que su papel una Lucrecia prescindible e Escrig) que e zon de algun que al final se naria aquí la quieramos el a ciéndonos que bajo y todas muy meritoria de los hombre público proy

presas de los ferro-carriles los colores del rubor les seldrian en los furgones de los trenes de pasajeros.

Pero felizmente para las empresas esto no sucede y poco importa á los accionistas, consejeros y directores que los pasajeros tarden doble tiempo del que se necesita para cualquier trayecto, sufran molestias, pierdan sus equipajes ó se rompan algunos parte integrante de su individuo.

Ejemplo al canto.

Aun no hace cuatro dias, nuestro colega *El Liberal*, publicaba esta interesante noticia:

«En el descarrilamiento ocurrido hace algun tiempo en Matas Altas, uno de los viajeros sufrió una contusion que, aunque no grave, le obligó á volver á Madrid en perjuicio de sus intereses, confiado en la promesa del jefe de estacion ó apadero de Matas Altas que garantizó el regreso á Madrid, gratuito, en el tren de socorro á los viajeros que quisieran verificarlo con motivo del accidente. Al llegar á la estacion de Madrid el viajero á que nos referimos se vió obligado á satisfacer el importe del billete. Lo hizo así no sin formular una protesta, y al reclamar en las oficinas de la calle del Rey Francisco, ha visto desestimada su pretension. ¡Bonito modo de permitir el viaje gratis!»

¡Qué edificante deba ser este bello ejemplo para tantos millares de personas que todos los dias confian sus huesos á las empresas de ferro-carriles!

Para el público y solo el público es el responsable de que con él se abuse de tal suerte: si todo descuido, si cada descarrilamiento, si la menor contusion, si cualquier pérdida, si los golpes, heridas y muertes que ocurren siempre por descuidos ó imprevisiones de las empresas, ó ser de sus empleados, que para el público es perfectamente lo mismo, se tradujeran en tantas reclamaciones de daños y perjuicios cuantos son los viajeros que han sufrido, es seguro que mayores consideraciones se guardarían con el público, no se repetirían los robos y las pérdidas de bultos, y se establecería una vigilancia más severa para evitar siniestros.

En el Nuevo Casino.

Las nuevas producciones se han puesto en escena en la pasada semana: *El músico de la murga* en la noche del domingo y *La piedra de toque* en el día del jueves. Pertenecen la primera de dichas obras á ese género tan inocente y ya pasado de moda de que es consumado maestro su autor Sr. Perez Escrig; el público recibióla friamente y en verdad que no le faltaba razon para ello: el Sr. Escrig no contento de barajar y remover en todas sus novelas los muy escasos personajes que con su escasa fecundia ha logrado crear, echa tambien mano de ellos para confeccionar sus dramas, de suerte que al alzarse el telon en la noche del domingo y aparecer en la escena el Sr. Rodriguez con los cabellos canos, enervado el cuerpo y vistiendo un gabán sucio y viejo, ya el público veia en él á un pobre señor, muy bueno, muy honrado, músico entusiasta por el arte ó cachazudo pescador de coña, del mismo modo que al pre-entarse la señorita Rodriguez sabiamos de antemano que su papel de aquella noche era el de una Lucrecia de buhardilla (personaje imprescindible en todas las obras del señor Escrig) que encenderia en amor el corazón de algun marqués ligero y colavera, que al final se casaría con él y que terminaría aquí la funcion, no sin antes obsesionarnos el autor con un sermónito diciéndonos que la honradez, el amor al trabajo y todas las virtudes teológicas son muy meritorias á los ojos de Dios y á los de los hombres. Y como todo esto que el público preveia desde las primeras escenas

ocurrió así, y como las acciones que el señor Escrig desarrolla en dramas y novelas no se distinguen por su gran interés y no es el lenguaje de sus personajes tan rico de poesia y sentimiento que hagan estos olvidar por un solo instante la languidez de la accion y lo trivial del asunto, resulta, cosa muy natural, que el hastío del público llega hasta el punto de olvidar que tiene manos para aplaudir y de que le pase casi inadvertida la muy esmerada ejecucion que tuvo y de que no es por cierto merecedora la comedia que D. Enrique Perez bautizó con el nombre de *El músico de la murga*.

Con un argumento que podría desarrollarse en un solo acto, á fuerza de tirar mucho de él y de añadirle algo que huelga en la comedia, ha logrado hacer una en tres actos, el señor Z-mora y Caballero, que lleva por título *La piedra de toque*. Es esta una obra sin pretension ninguna, que si bien no está destinada á dejar huella en la memoria de los espectadores, entretuvo agradablemente la concurrencia en la noche del jueves. La excelente ejecucion que obtuvo, merece punto aparte.

Encargada la señorita Rodriguez del papel de niña coquetuela y esquivana, desplegó en su desempeño ese lujo de primores de ejecucion que hacen presentir en ella á una gloria para nuestro teatro en un porvenir cercano. El señor Rodriguez, es en *La piedra de toque* el mismo actor de siempre; hoy en su ejecucion una profusion tal de detalles y descubre en ella una variedad tan grande de aptitudes y un tan completo dominio de los secretos de la escena, que sin género alguno de reserva bien podemos afirmar que desde hace muchos años el público castellanense no ha conocido en sus teatros un actor tan inteligente y merecedor de su estima. El señor Quiles, en su papel de sistemático burlado y el señor Gil en el suyo de hombre escéntrico y despreocupado, contribuyeron á que la ejecucion de *La piedra de toque* alcanzase un conjunto tan acabado como igual.

Crónica local y general.

Debemos recordar á los contribuyentes, que con arreglo á los artículos 168 de la ley hipotecaria y 13 de la de contabilidad, la Hacienda, para el cobro de la última anualidad vencida y no satisfecha de contribucion, tiene á su favor hipoteca especial y preferente á cualquiera otro acreedor sobre las fincas origen del gravámen.

Los nacimientos y defunciones en el primer semestre del año, corriente, segun la estadística demográfico-sanitaria, alcanzan en la Península é islas adyacentes:

Los nacimientos á 261.168.
Y las defunciones á 213.969.

El mayor número de defunciones se debe á las enfermedades agudas de los órganos respiratorios, á la tisis, al sarampión, á la viruela, á la apoplejia y al cólico intestinal.

El número de viajeros en las líneas españolas que entran en Portugal, ha sido en el mes anterior de 91.652.

Con motivo de la instalacion de la Audiencia de lo criminal en San Mateo, el municipio y personas influyentes de aquella villa tratan de solicitar del Gobierno que se destinen algunas compañías para guarnicion y se traslade ahí la capitalidad de la compañía de la guardia civil que hoy está en Morella.

Dicen de Cuevas de Vinrome:

Un hijo de esta poblacion, que es esperado de un momento á otro de París donde reside, ha regalado á este municipio una bomba para incendios y 500 faroles con

los que se iluminará á la vanciana durante las ferias la calle Mayor.

Se está construyendo un pilon para abreviar caballerías y ganados, que medirá 50 metros de largo y recibirá agua abundante por tres grifos; tambien han comenzado las obras de dos lavaderos públicos que se harán con solidez y hasta con lujo.

Con la próxima conclusion del puente sobre el barranco que hay cerca de esta destruido tiempo atrás por una avenida, quedará concluida la carretera de Alboacázar á Alcalá. Para entonces se anuncia el establecimiento de una empresa de coches que harán la carrera entre estas dos poblaciones, con lo cual tendremos rápidas comunicaciones con toda España, pues sabido es que Alcalá es estacion de ferro-carril.

El rico propietario de Villafranca don Federico Tena ha levantado una grandiosa posada en el empalme de la carretera de Alboacázar, con la de Morella.

Escriben de Benasal, que este verano ha sido tal la concurrencia de bañistas, que no cabiendo en la casa de la fuente de Ensegures, han tenido que albergarse en las de la poblacion. Hay y queda en algunos enfermos que, apesar de haber pasado la temporada oficial, quieren disfrutar de los beneficios de aquellas salubres aguas.

Se cree que, cuando las carreteras que hoy proyectadas se lleven á cabo tomará mucho incremento el establecimiento balneario de la fuente de Ensegures, pues hoy lo difícil de las comunicaciones retrasa mucho á los bañistas.

De Benicarló ha desaparecido un muchacho de doce años que sustrajo á su madre tres onzas y media en oro, sin que hasta la fecha haya conseguido su captura la guardia civil encargada de este servicio.

En Cincorres se quemó en una casa una arca de Ben defropa el día 25 del corriente y cuyo valor se calcula en 80 pesetas.

El 28 principiaron las fiestas que se celebran en Carat, que este año consisten en funciones religiosas y fuegos artificiales.

El coronel jefe de carabineros don Ignacio Bestos, salió ayer á inspeccionar las comandancias de Castellón, Tarragona y Lérida.

En la secretaria del ayuntamiento de esta ciudad, obra un oficio de la tenencia coronel del batallon infanteria de Valladolid, del ejército de Puerto-Rico. llamando á Francisco Garcia Expósito, quinto del reemplazo de 1858, nacido en 2 de mayo de 1866, que ha dejado un crédito de cien pesos, para que el interesado ó sus herederos, puedan cobrar dicha cantidad.

Tenemos fundados motivos para asegurar que don Francisco Rambla está decidido á llevar á los tribunales á Pedro Fernandez, con motivo de la cuestion suscitada por éste en un comunicado inserto en nuestro periódico correspondiente al domingo próximo pasado, y contestado por aquél en el publicado el jueves último.

Han sido nombrado maestro interino de Beuloch, don Joaquin Fortes y Guimerá, y sustituta interina de la escuela de niñas de Villahermosa, doña Trinitaria Montou y Linares.

El tiempo se ha presentado estos dias sumamente irregular. Despues de una temperatura benigna, ha venido un viento fresco que indudablemente influirá muchísimo en la salud pública.

El viernes apareció el horizonte cubierto de nubes y una ligera lluvia regó los campos; pero pronto se desvanecieron

las nubes y la lluvia fué reemplazada por un viento frío y húmedo bastante fuerte.

Continúa con muchísima actividad para la época en que nos encontramos, la extraccion de la naranja, apesar de que este fruto apenas toma el color amarillo. Quizás pasen de dos mil las cajas confeccionadas en esta ciudad durante esta semana. El precio no ha variado que sepamos desde nuestro último número.

Segun la «Correspondencia», el señor Perez de Rivera ha prestado un nuevo servicio de importancia. Hace tiempo que se sospechaba que se fabricaban billetes de libre circulacion, de los que usan los empleados de telégrafos en actos del servicio, y despues de cerca de dos meses de pesquisas, se ha conseguido dar con uno de los principales, si no el principal de los falsificadores.

El coloso jefe de orden público habia dispuesto con tal arte la aprehension del criminal, que cayó en poder de la autoridad sin la menor sospecha.

Figiéndose comisionistas, acercáronse al sugeto en cuestion, S. P., dos vigilantes, quienes compraron al P. uno de aquellos por 35 duros. Ya en poder de la autoridad el cuerpo del delito, fué detenido el delincuente y puesto á disposicion del celoso gobernador de la provincia, quien á su vez lo puso á disposicion del juzgado de guardia, juntamente con el billete falso, más 900 pesetas y una porcion de documentos que acreditan que el detenido es un pájaro de cuenta.

El sugeto, en cuestion, ha servido en Correos y fué espulsado del cuerpo en 1870, siendo director general el actual ministerio de la Gobernacion.

Los billetes, segun hemos tenido ocasion de examinar, estaban ejecutados toscamente.

Dice la «Correspondencia»:

«Acaba de llegar á esta córte, donde se propone dar algunos conciertos el acreditado profesor de guitarra D. Francisco Terraga de Exea. Augurámo-le el feliz éxito á que su gran reputacion y simpatías le hacen acreedor.»

El día 24, en una iglesia de Lyon, estaba celebrando la Misa un sacerdote, y un hombre que entró en el templo, arrebatándole el cáliz lo arrojó al suelo, gritando: «¿Acabará alguna vez esta comedia?» Una impresion de horror se apoderó de los fieles.

Avisos oficiales.

Servicio de la plaza para el 29 octubre

Parada y principal, Otumba.
Hospital y provisiones, segundo capitan de la Reserva caballeria de esta capital.
Paseo de enfermos y conduccion de altas á sus cuarteles, Otumba: De orden de S. E. El comandante secretario, Luis Pardillo.

Orden de la plaza del 29 de octubre

La música del regimiento infanteria de Otumba, número 51, tocará esta tarde en el paseo de Ribalta de tres y media á cuatro y media. El brigadier gobernador, Rodriguez de Rieera. Comunicada: El comandante secretario, Luis Pardillo.

Espectáculos.

Nuevo Casino.—Teatro.—Funcion para hoy 29.—El drama en cuatro actos, *Un drama nuevo y la pieza Prueba práctica*.

CASTELLON:

IMPRENTA DE FRANCISCO SEGARRA

Medio, 51

SECCION DE ANUNCIOS.

IMPRESOS DE RECAUDACION

En la imprenta de este periódico, calle del Medio, número 51, hay un completo surtido de impresos de recaudacion y militares, de impresion esmerada y buen papel, á precios económicos.

PERDIGONES resistentes y muy brillantes; Primera y única fabrica en Cataluña por el sistema inglés.

PLANCHAS DE PLOMO de mas anchura y longitud de las conocidas hasta el dia en España y de una perfeccion admirable.

TUBOS DE PLOMO de una perfecta igualdad en los gruesos de sus paredes, los mismos estañados interiormente para acidos y agua;

Fabrica de Manuel Arquer, su depósito, plaza de Medinaceli, número 4, Barcelona.

FACTURAS
para toda clase de establecimientos.

Tamaños medio pliego, cuarto y octavo, al precio de 10, 5 y 3 reales respectivamente cada cien ejemplares.

Se venden en esta imprenta.

LICOR BREA MÜNERA.

En el estomago, pulmones, garganta, órganos respiratorios, herpes, eczemas y demás enfermedades piel, asma, reumatismo, debilidad general, primer regenerador de sangre.

En el 18 Abril 1878, hallándose en Barcelona Mr. Geyot, de París, le invitamos por la prensa periódica á tomar su licor con el nuestro ante Academias Barcelona y París y no aceptó.—B. FRASCO.

Vente en las farmacias y droguerías. Astor, Escudillers, 22, Barcelona.

MÜNERA HERMANOS.

LA UNION
ECONOMIA Y SOLIDARIDAD

En el establecimiento de imprenta de José YIGIANO

Calle de Caballeros, n.º 2

GRAN TALLER DE APARATOS PARA LAS COLADAS. Los más perfectos de los conocidos hasta hoy.—Se remiten á todas partes.—Casa fundada en 1868.—Precios desde 35 pesetas en adelante.—Prospectos y portuñeros gratis á quien los pida.—H. RMANOS PALAU GARDENES.—Puza Unión y Salud, Ronda, 132, Barcelona.

PAPEL VIEJO
PARA EMPAQUETAR
A 20 REALES ARROBA

De venta en esta imprenta.

CONTRA:
Flatulencias, Acedias del Estómago, Hemorroidas, Constipacion, Enfermedades del hígado y de la Biliis, Sangre viciada, Afluencia de Sangre, hácia la cabeza y el pecho.

Preparadas exactamente segun la prescripcion medicinal.

Las Farmacias siguientes envian gratuitamente, mediante pedido, el prospecto que contiene ademas numerosos certificados de medicos especialistas sobre los buenos efectos de este remedio. Pedir expresamente las **PILDORAS SUIZAS DEL FARMACEUTICO RICH. BRANDT**, que no son verdaderas sino estan en cajas metálicas conteniendo 40 pildoras a 6 reales y en cajas más pequeñas, para prueba, que contienen 15 pildoras a 2 reales.

Cada caja de las verdaderas **PILDORAS SUIZAS** debe llevar la etiqueta ut supra representando la Cruz blanca suiza sobre fondo rojo, y la firma del fabricante.

Depósito general para España y sus Colonias: Farmacia de MORENO MIQUEL, Arenal, 2, Madrid

DEPOSITOS EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS DE ESPAÑA Y ULTRAMAR

PRINCIPIOS ELEMENTALES:
Extractos de yerbas suizas medicinales; Más eficaces y más baratas que todas las Aguas minerales; Fáciles de tomar; Accion dulce.

Empleadas con ventaja por los enfermos de todas edades

ABSOLUTAMENTE INOFENSIVAS



LA CONCHA
NUEVA FABRICA DE JABONES

Dirigida por E. Francés Rovarabina.

99, Enmedio, 99.

En esta fabrica encontrarán los consumidores todas clases de jabon, desde el más fino hasta el más ordinario, á precios muy arreglados.

PRECIOS GARANTIDOS.

99, ENMEDIO, 99.

SOBRES IMPRESOS
6 REALES 100.

En esta imprenta, calle del Medio, 51.

100 TARJETAS DE VISITA
7 REALES

Tomando más de 100 se hace la rebaja proporcional al número.—En la imprenta de este periódico.

AÑO I

33 ENMEDIO

MÁC

PA

á 10 r

sin aument

EN

C

Los C

naranja qu

de su cuent

Francia é l

rigirse, si l

Pachés l'la,

Mayor, núm

da l, quien

de diez cé

e ja, se enc

de dicho f

operaciones

venta, y ent

dos los adel

El soci

La cuesti

con caracté

república ve

los trabajad

obedecer la

recibido del

parecer en

alarmantes

nas de las c

ciudades, y

torios contra

de entender

das á los q

orden públic

dia. La dim

papel tan in

yectos de es

la civilizacio

modernos de

el mismo go

puede ser so

se dicen v

les, se ha vi

adoptar las

para que no

ria explosiva

mañana se v

cer disposici

defender la

por esos fu

del orden so

ver otro me

para consig

sus funestos

cielo que no

dentro de p

consideramo

sible en la a

Los hech